
ЧТО ОСТАЛОСЬ РЕГИОНУ? 
Впервые за последние 17 лет в Пензенской области произо-
шла смена власти. Все это время регионом фактически 
единолично руководил Василий Бочкарев. Но его полномо-
чия истекли. Как изменился регион за этот период, и что мы 
имеем на сегодняшний день?

стр. 2»

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

583 рубля 
СОСТАВИЛ СРЕДНИЙ 
ЧЕК РОССИЯНИНА В 
МАГАЗИНЕ В МАЕ

918 рублей –  
В МЕСЯЦ ПОЛУЧАЮТ 
В СРЕДНЕМ  
ПЕНЗЕНСКИЕ  
ЛЬГОТНИКИ

14 ЧЕЛОВЕК  
УТОНУЛИ В РЕГИОНЕ 
С НАЧАЛА ГОДА

№2(002) 24 июня 2015 г.информационно-развлекательная еженедельная газета

Читатели пишут        стр. 3»
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Пензенская и Там-
бовская области – со-
седи. Сравнивать их 
между собой, может 
быть, и некорректно, 
но у них много общего. 

Обе точно не являют-
ся лидерами по эконо-
мическому росту в стра-
не. Беглый взгляд на 
статистические данные 
также во многом позво-
ляет проводить парал-
лели (см. таблицу).

Одним словом, про-
винция – с вытекаю-
щими минусами и плю-
сами. Политическая 
жизнь здесь не блещет, 
экстраординарных но-
востей не бывает. За ис-
ключением последнего 
месяца.

В конце мая в исто-
рии этих двух регионов 
стали происходить со-
бытия, можно сказать, 
синхронные. В мае 

месяце практически 
одновременно истекли 
полномочия теперь уже 
бывших губернаторов 
– Василия Бочкарева 
и Олега Бетина. И тот, 
и другой возглавляли 
регионы с 1998 и 1999 
годов соответственно. В 
обоих регионах указом 
президента врио губер-
натора назначены  дей-
ствующие председатели 
Законодательных со-
браний – Иван Белозер-
цев и Александр Ники-
тин. Их можно назвать 
политическими тяже-
ловесами, пришедшими 
во власть через проце-
дуру выборов и, следо-
вательно, имеющие под-
держку у населения.

Надо прямо сказать, 
наследство им доста-
лось незавидное. В обо-
их регионах наблюдает-
ся довольно серьезный 
отток населения, несмо-
тря на сокращение есте-
ственной убыли. Сред-
ние доходы у соседей 
в Тамбовской области 
выше – есть чему зави-
довать. Еще ощутимее 
разница в размере гос-
долга. В нашей области 
он в два раза больше: 21 

миллиард рублей – это 
почти два годовых бюд-
жета города Пензы. На 
эти деньги можно было 
бы построить восемь 
современных больниц, 
130 детсадов или ка-
питально отремонтиро-
вать, наконец, все про-
блемные дороги.

Кто бы ни пришел к 
власти по итогам вы-
боров в сентябре 2015 
года, должен будет в 
первую очередь думать, 
как выйти из этого фи-
нансового пике, что 
сделать для развития 
региона и как оплатить 
счета своего предше-
ственника.

Мы будем наблюдать 
за развитием событий 
как у нас, так и у сосе-
да и будем держать на-
ших читателей в курсе 
событий.

Сергей Орлов

НЕСЧАСТНЫЕ  
КАНИКУЛЫ

В городе никого не 
оставила равнодушным 
гибель двух школьников, 
утонувших в пруду под 
Пензой. Мальчишкам было 
девять и 12 лет. Они ушли 
гулять и не вернулись.

О трагедии в «Серпе и 
молоте» говорили в самых 
разных министерствах и 
ведомствах. На место вы-
езжал врио зампреда пра-
вительства Пензенской об-
ласти Евгений Трошин. Он 
поделился на странице в 
Facebook, как тяжело ему 
было на душе. Спасате-
ли советовали учить детей 
плавать. Чиновники отсы-
лали к статистике, дескать, 
все не так уж плохо.

Но вряд ли это утешит 
убитых горем родителей.

Мальчишки были из 
обычных семей. Родители 
вахтовым способом ра-
ботали в Пензе. В тот день 
они были на заработках. 
Как известно, около 50 ты-
сяч пензенцев работают 
за пределами региона. 
Сколько детей остаются 
без присмотра, без роди-
тельской заботы? Такие же 
проблемы и в городе Пен-
зе. В каникулы следить за 
детьми некому. 

Другая беда – отсут-
ствие оборудованных мест 
для купания. В прошлом 
номере мы писали, что в 
Пензе нет ни одного пляжа, 
где бы дежурили спасате-
ли. За городом их тоже нет.

Параллельные кривые

 ГОЛОС УЛИЦЫ
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Население 
(чел.) 
2000 год

Население 
(чел.) 
2014 год

Средний
доход 
населения 
на 2014  
(руб/мес)

ВРП на 
одного 
жителя за 
2013 год 
(руб/мес)

Государ-
ственный 
долг  
на 1.01.15
(млрд. руб.)

Прогноз 
доходов 
бюджета 
на 2015 год 
(млрд. руб.)

Пензенская 1 500 196 1 355 618 17 292,9 16 488 21,331 39 159 

Тамбовская 1 231 054 1 062 421 24 177,0 18 266 10,409 36 995

Вы имеете уникальную возможность обратиться к представителям власти, за-
дать вопрос и получить ответ. Мы хотим, чтобы вы решили, кого пригласить на 
интервью и какие вопросы задать.

В нашем городе живут сотни тысяч человек. Каждый со своей судьбой, свои-
ми интересами и предпочтениями. Но есть люди, жизнь которых интересна дру-
гим. Нам хочется знать, что они думают о происходящем, о чем переживают и 
грустят, как добиваются успеха. Мы запускаем проект «НАРОДНОЕ ИНТЕРВЬЮ».

Вы, наши читатели, решите, кого мы пригласим на разговор. Их имена ста-
нут известны путем народного голосования. Сообщайте нам кандидатуры по 
телефону, в соцсетях или через доступные приложения.

До 5 июля мы ждем от вас имена трех человек, которые интересны вам как 
собеседники. Затем с вашей помощью мы составим перечень вопросов. Не 
оставайтесь в стороне, и мы изменим жизнь в нашем городе к лучшему!

ЗВОНИТЕ 25-85-90, пишите в WhatsApp и Viber 89273758590, – либо напишите 
нам по электронной почте: g_penza@inbox.ru Ищите нас на Facebook, ВКон-
такте и Twitter.

ПЕНЗЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ ТАМБОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

PENZA-GOROD.RU

Уважаемые читатели!
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ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

ГОРОЖАНЕ!
Перед вами второй но-

мер новой независимой га-
зеты «Горожанин».

Она распространяется 
бесплатно. После первого 
выпуска мне как редактору 
было интересно пообщаться 
с нашими читателями. При-
ятно было наблюдать, как 
быстро расходится газета в 
общественном транспорте. 
Ее читают, обсуждают, берут 
с собой, чтобы показать род-
ным, друзьям и соседям.

Мы получили первые от-
клики от горожан. Они уже 
задают нам вопросы, кото-
рые их волнуют. В ближай-
ших номерах мы дадим на 
них исчерпывающие отве-
ты. Немало откликов и в со-
циальных сетях. Например, 
Сергей Березин прислал 
нам в Facebook стихи. Мы 
решили их опубликовать.
Наталия Ильина, гл. редактор 

газеты "Горожанин"

Атас, чиновничья братва!  
Похоже, это не ботва… 
Коль в первом выпуске – дороги, 
Не запросить ли вам подмоги?... 

Ведь завтра спросят у людей, 
Кто, дескать, в мэрии наглей? 
И у кого глупее рожа, 
Хотя по статусу – вельможа. 

Кто с ликом светлым нагло 
врет, 
А кто за подпись мзду берет… 
Ведь так, без вашей редактуры,  
Не миновать прокуратуры?... 

Я ж пожелаю, «Горожанин», 
Газете стать без подражаний, 
Чтоб каждый выпуск был 
чеканен, 
А факты?... Факты мы подтянем!

Сергей Березин

2 3

Почему так дОроги дорОги?
Официальная версия

Природа виновата
Врио первого замми-

нистра строительства 
и ЖКХ Пензенской об-
ласти Михаил Новиков 
считает главной пробле-
мой континентальный 
климат. Летом асфаль-
товое покрытие в сред-
ней полосе России мо-
жет раскаляться до ста 
градусов, а зимой лопа-
ется от морозов. Вода – 
еще один разрушающий 
фактор, целая проблема 
для Пензы, где крайне 
мало ливневок.

Хотя технологии не 
стоят на месте. Сегодня 
применяют щебеночно-
мастичный асфальто-
бетон, а также шерохо-
ватую поверхностную 
обработку, когда на 
готовую дорогу наносят 
слой битумной эмуль-
сии и щебня. 

По мнению Михаи-
ла Новикова, асфальт 
в наших краях сам по 
себе хорошего качества, 

хотя попадается и хал-
тура, за которую нужно 
наказывать рублем. В 
противовес он называ-
ет примеры того, как 
добротное покрытие 
без потерь переживает 
смену сезонов: отремон-
тированные недавно 
участки улиц Суворо-
ва, Окружной, Толсто-
го, Урицкого, Баумана, 
Карпинского. Но так 
далеко не везде.

Дороги – как зубы
– Дырку в зубе вовре-

мя не заделал, считай, 
зуб потеряешь, – прибе-
гает к предельно понят-
ному примеру Михаил 
Новиков. – С дорогами 
то же самое. Надо укора-
чивать сроки между ре-
монтами. К тому же есть 
новый метод, называ-
ется струйно-инъекци-
онный. О содержании 
дорог нужно заботиться 
круглый год. 

– Разве можно за-
делывать прорехи в 

асфальте зимой? – сры-
вается удивленный во-
прос. 

– Конечно, если ис-
пользовать горячий ли-
той асфальт. Эту тех-
нологию применяют, 
но обычно ссылаются 
на недостаток денег. 
Дорожники рассужда-
ют так: есть лимит на 
ямочный ремонт, если 
потрачу, чем буду жить 
весной-летом? Но пока 
наступит тепло, дыры 
на дорогах разрастутся.

Местные проблемы
Пензенский асфальт 

обходится дороже, чем 
мог бы. В регионе ра-
ботает два десятка 
асфальтобетонных за-
водов, но нет своего 
качественного щебня. 
Иссинский щебень не 
отвечает высоким тре-
бованиям. Саратовский 
и липецкий пригодны 
лишь частично, хоро-
ший – нужно везти с 
Урала. Это выливается 
в копеечку. Похожая 
проблема с битумом. 
В общем, финансовый 
вопрос по-прежнему во 
главе угла.

В следующем номере 
мы продолжим разго-
вор о качестве асфаль-
та. Расскажем, что про-
исходит с пензенскими 
дорогами на самом 
деле и почему не стоит 
пенять на климат.

Делитесь своим 
мнением о прочи-
танном на наших 
страницах в социаль-
ных сетях. Пишите 
свои предложения:
g_penza@inbox.ru

Геннадий Смирнов

кто о чем?

ЗВОНИТЕ
25-85-90

89273758590
– либо напишите нам  
по электронной почте:  

g_penza@inbox.ru
Ищите нас на Facebook, 

ВКонтакте и Twitter

цитата
Юрий Ильин, замглавы го-

родской администрации:
«Чтобы ни одна копейка 

не ушла без качественно-
го выполнения ремонта. 
Только после получения 
лабораторной экспертизы 
будет подписан акт выпол-
ненных работ».

Летом кладут свежий асфальт, а весной он выглядит так, словно побывал 
под гусеницами танков и артобстрелом. Несоблюдение технологии? Погод-
ные условия, свойства почвы, качество битума? Неужто правда, что его на-
рочно стелют так, чтобы через год снова получить деньги на ремонт?

УЛИЦА ВОЛОДАРСКОГО ВТОРОЙ МЕСЯЦ БЕЗ АСФАЛЬТА

PENZA-GOROD.RU

PGDUMA.RU
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Золото партии
Шаляпин – один из са-

мых молодых депутатов 
Пензенской городской 
Думы. Он получил ман-
дат, когда ему исполнил-
ся 31 год. Закон разреша-
ет участвовать в выборах 
и избираться с 18 лет, но 
таких случаев старожилы 
местного политического 
Олимпа не припомнят. 
Поэтому можно смело 
сказать, что Шаляпин со-
вершил стремительную 
политическую карьеру. 
Ее фундамент заклады-
вался восемь лет назад, 
когда молодой юрист, 
выпускник Пензенского 
государственного педаго-
гического университета 
стал помощником депута-
та Законодательного со-
брания Пензенской обла-
сти от КПРФ. В 2011 году 
депутат успешно балло-
тировался в Госдуму, и 
помощник перешел вслед 
за ним. Это официальное 
место работы до сих пор 
значится в биографии 
Олега Шаляпина. Ман-
дат депутата гордумы 
можно считать заслужен-
ным вознаграждением за 
годы преданной работы? 
Именно КПРФ выдвину-
ла Шаляпина на выборы 
в Пензенскую городскую 
Думу в 2014 году.

За округом №1 уже 
давно закрепилась сла-
ва «коммунистического». 
Быть может, в силу по-
литических предпочте-
ний местных жителей 
или благодаря объему 
средств, вложенных в тер-
риторию прежними депу-
татами от КПРФ. «Золото 
партии» передается по 
наследству?

Нечастый гость
Если честно, нам по-

казалось, что Олег Шаля-
пин прошел в городскую 
Думу благодаря автори-
тету партии и при под-
держке почетного граж-
данина Пензы Сергея 
Альчина. 

Если судить по но-
востным сообщениям на 
сайте городской Думы 
и в хронике региональ-
ного отделения КПРФ, 
Олег Шаляпин нечастый 
гость в округе. Осенью 
встретился  с жителями 
во дворе школы №74. На  

с н и м к е , 
к с т а т и , 
п о ч е м у -
то видны 
только три 
б а б у ш к и 
на лавочке. 
Весной нашел время по-
сетить новый детский сад, 
построенный в округе по 
федеральной программе. 
Может быть, он бродит 
по улицам без объективов 
фотокамер. Но подтверж-
дения этому в открытых 
источниках мы не нашли.

К слову, и наше зна-
комство с округом состоя-
лось без участия народно-

го избранника. Шаляпин 
откомандировал с журна-
листом своего помощни-
ка. Он же, бывает, под-
меняет шефа на приемах 
граждан, которые прохо-
дят раз в неделю по два 
часа. Может быть, поэто-
му жители округа никак 
не могут запомнить фа-
милию действующего де-
путата?

ПОД ПРИЦЕЛОМ

4

Первый – не всегда лучший

Олег Шаляпин,  
депутат городской Думы 
по округу №1

«Горожанин» продолжает без прикрас рассказывать о 
жизни городских окраин и деятельности пензенских депу-
татов. Сегодня мы выясним, чем и почему недовольны жи-
тели округа №1, где избрали Олега Шаляпина.

МЕТАЛЛОЛОМ ПОСРЕДИ ДВОРА

ВСТРЕЧА О. ШАЛЯПИНА С ЖИТЕЛЯМИ
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PGDUMA.RU
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Первый – не всегда лучший
«Ну этот… Как его? Та-

кой черненький...»
Блондин Олег Шаля-

пин уже десятый месяц 
как ваш депутат!

За это время в его ко-
пилке на сайте гордумы 
мы не нашли ни одной 
благодарности от избира-
телей. Зато благодарность 
и памятный подарок – 
книгу от директора библи-
отеки имени Лермонтова  
Марины Осиповой – пере-
дали соседу Шаляпина, 
депутату Алексею Сави-
чеву из округа №2. Как 
говорится в официальном 
письме, «за содействие и 
помощь в благоустройстве 
летней детской площадки 
в рамках социально-про-
светительского проекта 
библиотеки «Лето с кни-
гой», посвященного Году 
литературы в России». К 
слову, библиотека нахо-
дится в округе Шаляпина, 
а помогает ей Савичев. 
Неужели даже депутат-
ская ревность не берет? 

Выслушали проблемы
Быть народным из-

бранником непросто. Это 
настоящая кропотливая 
работа, каждодневная 
рутина: встречи с изби-
рателями, выполнение 
наказов, контроль за вве-
ренной территорией.

Несмотря на засушли-
вый июнь, в луже у дома 
№133 по улице Ладож-
ской плещутся голуби. 
Ямы такие глубокие, что 
вода в них почти никогда 
не высыхает. Зато свежий 
асфальт лежит на газо-
нах: какой-то находчивый 
местный житель устро-
ил себе стоянку посреди 
двора. Вбил колышки 
и оградил собственный 

уголок. Кстати, подобные 
сооружения незаконны, 
так как придомовая тер-
ритория находится в соб-
ственности всех жителей. 
Выделить отдельный 
участок одному из них 
не представляется воз-
можным. И юрист Олег 
Шаляпин наверняка это 
знает, но, как и осталь-
ные закрывает глаза на 
самовольные сооружения.

У ворот школы №74 
установлен знак пешеход-
ного перехода, но тротуа-
ра к нему нет. Ученикам 
и местным жителям при-
ходится идти до школы 
прямо по проезжей части. 
Так и до беды недалеко.

У дома №137 по ули-
це Ладожской, нахо-
дится футбольное поле. 
Оно было построено уже 
давно с привлечением 
федеральных средств. 
Поле хорошее, на нем 
даже проводятся город-
ские соревнования среди 
учащихся. Но есть одна 
неприятная деталь. При 
строительстве не пред-
усмотрели санитарной 
зоны. Здесь нет даже туа-
летов. Жители близлежа-
щих домов жалуются, что 
их площадку превратили 
в отхожее место. Детей 
в этом не винят, просто 
взрослые не подумали. 
Теперь решать эту про-
блему никто не берется.

Отсутствие мест для 
стоянок – общая беда со-
ветской застройки. Но в 
дальнем Арбеково она 
совершенно не решается. 
На улицах мы увидели 
немало брошенной техни-
ки. Ржавеющие машины 
превращают двор в свал-
ку. Кому жаловаться и что 
делать, люди не знают.

Но не будем во всех бе-
дах винить нового депута-
та. Девять месяцев – срок 
небольшой, но обратить 
внимание, так сказать, 
поставить на вид, счита-
ем своим долгом и обяза-
тельно вернемся к этому 
вопросу через год.

Деловые будни
Как пояснил помощ-

ник депутата округа №1 
Максим Лимонов, в этом 
году запланирован ямоч-
ный ремонт дорог на 700 
тысяч рублей и установ-
ка десяти игровых эле-
ментов на пяти детских 
площадках. Для ясности 
уточним, что эти работы 
проводятся в рамках еже-
годной депутатской про-
граммы за счет муници-
пального бюджета, то есть 
за счет горожан. Еже-
годно на  каждый округ 
из бюджета выделяется 
миллион рублей на бла-
гоустройство территории 
и еще миллион по статье 
финансирования учеб-
ных заведений. Данная 
программа была принята 
более десяти лет назад и 

меняется только сумма, 
выделяемая ежегодно.

В Пензенской город-
ской Думе Олег Шаляпин 
входит в состав постоян-
ной комиссии по соци-
ально-экономическому 
развитию, промышлен-
ности, транспорту, связи 
и предпринимательской 
деятельности, а также в 
комиссию по жилищно-
коммунальному хозяй-
ству, благоустройству 
территорий и экологии. 
Самой яркой его иници-
ативой было вынести на 
рассмотрение депутатов 
вопрос об увольнении 
Юрия Ильина с поста за-
местителя главы админи-
страции Пензы по ЖКХ. 
Но это предложение не 
нашло поддержки у депу-
татского корпуса. Ильин 
продолжает работу.

В следующем номере 
читайте про округ №3, 
в связи с тем, что депу-
тат округа №2 Алексей 
Савичев находится в от-
пуске. Мы обязательно 
вернемся в его округ.

Вика Валентинова,
фото автора.

КСТАТИ
Если вам есть что добавить про округ №1 или вы хо-

тите рассказать про свой округ, звоните по телефону 
25-85-90 или пишите на почту: g_penza@inbox.ru. Ищите 
нас в соцсетях.

ГОВОРЯТ ЖИТЕЛИ 
Нелли Пугачева, ул. Ладожская, 133:

– Один кандидат скамеечки нам ставил, 
но он не выиграл. А этого я, честно, не виде-
ла. Нас волнуют лужи на асфальте. После 
дождя лужи такие, что из дома не выйти.

Олег Джанджгава, 
проспект Строителей, 160:

– Мне все равно, кто депутат. Какой 
от них толк? Я лично не вижу пользы. От 
огорода польза есть. А от болтовни – 
никакой!
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НОВОСТИ

– Как лично вам 
удается поддерживать 
отличную физическую 
форму? 

–  Вы считаете, у меня 
она отличная? (Смеёт-
ся). Очень много хожу, 
делаю это регулярно и 
целенаправленно, уже 
много лет занимаюсь 
большим теннисом. Все 
в моей жизни получает-
ся вот такое БОЛЬШОЕ 
(улыбается). В общем 
– не сижу на месте ни 
минуты. 

– Заниматься спор-
том сейчас модно. Что 
для вас означает здоро-
вый образ жизни? 

– В первую очередь, 
это активная жизнь 24 
часа в сутки. Правиль-
ный режим дня, полно-
ценный сон, здоровое 
питание, исключаем ал-
коголь и вредную при-
вычку – курение, ну и, 
безусловно, занимаемся 
спортом. Формула не та-
кая уж и сложная.

– Вы жаворонок или 
сова? 

– В зависимости от за-
груженности на работе. 
Могу поздно лечь и рано 
встать или наоборот.

– Теннис для вас се-
годня – это то, что по-
могает быть в форме, 
удовольствие или уже 
зависимость?

– И первое, и второе, 
и третье. Это – источник 
энергии и сил на каж-
дый день. 

– А своих знакомых, 
родственников, близ-
ких тоже приобщаете к 
спорту и правильному 
питанию?

– Приобщаем друг 
друга. С друзьями 
встречаемся на корте, 

плаваем, бегаем. Дома 
есть тренажеры, но, как 
и у многих, нет времени 
к ним подойти.

– Вы как-то ограни-
чиваете себя в еде? 

– Сейчас лето, по-
этому ем много овощей, 
пью много воды.  С моим 
ненормированным гра-
фиком могу покушать и 
после 18.00

– Некоторые уве-
рены, что заниматься 
спортом и правильно 
питаться могут только 
обеспеченные люди. 
Так ли это? 

– Не совсем. В городе 
много спортивных со-
оружений, куда можно и 
нужно ходить. Больших 
денежных вложений это 
не требует. Например, 
мы же абсолютно бес-
платно катаемся на ве-
лосипедах и роликах по 
Олимпийской аллее, да 
и абонемент в бассейн 
стоит недорого.

– А какие у вас люби-
мые места для актив-
ного отдыха в городе? 

– Мои тренировки 
проходят во Дворце 
спорта «Рубин», а в нача-

ле лета на кортах спор-
тивно-оздоровительного 
комплекса «Семейный». 
Мне нравится откры-
тый бассейн в Ахунах. 
Поплавать я люблю. 
Отправляясь в отпуск, 
проплываю дистанцию, 
которую можно было бы 
растянуть на год. 

– Как вы считаете, 
можно ли после 35-40 
лет себя «переделать»?

– Конечно, можно. 
Мне кажется, для ак-
тивных мобильных лю-
дей встать с дивана во-
обще не проблема. 

– Есть ли идеал жен-
ской и мужской красо-
ты, на ваш взгляд? 

– Мне нравятся под-
тянутые и ухоженные 
мужчины и женщины. 
Как хорошо, что все они 
играют на пензенских 
кортах (улыбается). 

– Чего бы вы поже-
лали всем, кто стре-
мится к идеалу и гар-
монии?   

– Здоровья, сил, 
средств и побольше сво-
бодного времени, чтобы 
думать здорово и вести 
здоровый образ жизни!

УСАТЫЕ-ПОЛОСАТЫЕ

Кошка, хотя и гуляет 
сама по себе, всегда ждет 
от хозяев ласки, внимания 
и вкусной еды. Как пра-
вильно кормить питомца, 
расскажет опытный за-
водчик Cветлана Горбуно-
ва.

Усатые-полосатые – за-
ложники своих привычек. 
Кормить их нужно в одном 
месте и в одно время. 

В чем отличие кормов? 
Когда речь идет о высокока-
чественном корме, разни-
ца между сухим и влажным 
только одна – процентное 
содержание жидкости. До-
статочно кормить питомца 
каким-то одним из них, хотя 
многие владельцы кошек 
предпочитают комбиниро-
вать. Можно оставить сухой 
корм в миске, чтобы жи-
вотное в течение дня могло 
есть его небольшими пор-
циями, а утром или вече-
ром открывать упаковку с 
влажным кормом.

Влажный корм ветери-
нары рекомендуют тем 
кошкам, которым необхо-
димо повысить содержа-
ния жидкости в организме. 
Его употребление приводит 
к образованию большего 
количества гипотонической 
мочи, что особенно полез-
но для кастрированных и 
стерилизованных животных. 
Влажный корм, оставлен-
ный в миске, может быстро 
испортиться. 
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ЭТО ИНТЕРЕСНО
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Предприниматель и организатор, генеральный директор ООО «Центр 
инноваций социальной сферы», продюсер и ведущая, директор агентства 
«Event TM», теннисистка-любительница с 20-летним стажем Марина Та-
расова рассказывает о здоровом питании, спорте и больших достижени-
ях, доступных каждому. 

СВЕТЛАНА ГОРБУНОВА
ФОТО: "ГОРОЖАНИН"

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА М. ТАРАСОВОЙ
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Тарифы на электричество
С 1 июля изменятся тарифы на коммунальные услуги. Подо-

рожает электроэнергия, отопление и горячая вода. На сколько 
повысится стоимость электроэнергии, сообщили в Управлении 
по регулированию тарифов и энергосбережению Пензенской об-
ласти. Тарифы на отопление и горячую воду ищите в следующем 
номере «Горожанина».

№ 
п/п

Показатель (группы потребителей 
с разбивкой по ставкам 

и дифференциацией по зонам суток)

Единица  
измерения

С 1 января 2015 года
БЫЛО

С 1 июля 2015 года
СТАЛО

Цена (тариф) Цена (тариф)
1 НАСЕЛЕНИЕ (ТАРИФЫ УКАЗЫВАЮТСЯ С УЧЕТОМ НДС)

1.1 НАСЕЛЕНИЕ, ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ УКАЗАННОГО В ПУНКТАХ 2 И 3

1.1.1 Одноставочный тариф руб./кВт·ч 2,70 2,92

2 НАСЕЛЕНИЕ, ПРОЖИВАЮЩЕЕ В ГОРОДСКИХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ В ДОМАХ, ОБОРУДОВАННЫХ В УСТАНОВЛЕННОМ ПОРЯДКЕ 
СТАЦИОНАРНЫМИ ЭЛЕКТРОПЛИТАМИ (ИЛИ) ЭЛЕКТРООТОПИТЕЛЬНЫМИ УСТАНОВКАМИ

2.1 Одноставочный тариф руб./кВт·ч 1,89 2,04

3 НАСЕЛЕНИЕ, ПРОЖИВАЮЩЕЕ В СЕЛЬСКИХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ 

3.1 Одноставочный тариф руб./кВт·ч 1,89 2,04

4 ПОТРЕБИТЕЛИ, ПРИРАВНЕННЫЕ К НАСЕЛЕНИЮ (ТАРИФЫ УКАЗЫВАЮТСЯ С УЧЕТОМ НДС)*

4.1 Одноставочный тариф руб./кВт·ч 2,70 2,92
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На самом деле же-
натые мужчины не живут 
дольше. Это им только 
кажется, что они живут.

Пирожные были таки-
ми лёгкими и воздушны-
ми, что парочка лишних 
килограммов прилетела 
быстро и незаметно.

Пришла домой, а на 
столе записка: «Все хо-
рошо, я у бабы». Сижу 
вот и думаю, муж или 
сын...

Лучше быть любимой 
врединой, чем никому 
не нужным совершен-
ством!

Жена думает, что я 
на работе. Любовница 
думает, что я у жены. А я 
поехал на рыбалку и вы-
спался!
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Первым обществен-
ным транспортом Пен-
зы был автобус на кон-
ной тяге. Назывался он 
омнибус. Это одна из 
разновидностей дили-
жанса. Сведения о пер-
вом омнибусе в мест-
ных архивах раскопал 
старейший журналист 
Пензы Абрам Пекный. 

По его сведениям, идея 
пустить омнибусы появи-
лась в 1880 году. Об этом 
писали Пензенские гу-
бернские ведомости: «…
дело весьма полезное для 
растянувшейся на боль-
шое пространство Пензы 
и имеющей всего только 
два рыночных пункта, 
где продаются необходи-
мые продукты ежеднев-
ного потребления…»

Получается, что обще-
ственный транспорт был 
необходим, чтобы достав-
лять продукты с рынка. В 
первое время этим зани-
мались четыре экипажа, 
каждый запряженный 
четырьмя лошадьми. 
Маршрут пролегал по 
улице Московской от 
улицы Садовой (совре-

менная Лермонтова) до 
церкви Спасителя (ныне 
дом культуры имени 
Дзержинского). В пути 
омнибус делал шесть 
остановок. На каждой 
время стоянки состав-
ляло от двух до шести 
минут. Чтобы пересечь 
отрезок от остановки 
«Улица Лермотова» до 
Привокзальной площа-
ди, уходило не менее по-
лучаса.

Острые на язык пас-
сажиры слово «омнибус» 
переиначили в «обни-
мусь», поскольку людей 

то и дело кидало в объ-
ятия друг другу.

Цена за проезд одной 
станции составляла 5 ко-
пеек, до конечной – 10 ко-
пеек. Это дороговато, если 
учесть, что в ту пору кило-
грамм говядины, за кото-
рой, собственно, и ездили 
на рынок, стоил 25 копе-
ек, а килограмм гречне-
вой крупы – 6 копеек.

Омнибусы ходили с 
семи часов утра до девя-
ти вечера. 

В следующем номере 
мы расскажем о первых 
автобусах Пензы.

В автобус запрягали лошадей
О былом времениПРОГУЛКИ ПО ВРЕМЕНИ
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